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Luis Penchuleo Morales, candidato a gobernador regional del oficialismo: 

“Lo del Gore me parece una 
cuestión gravísima porque se hizo 
mal uso de los recursos públicos” 
El representante del oficialismo para asumir el liderazgo del Gore es el exdirector nacional de la Conadi, quien deja el 
cargo para asumir el reto electoral. Desde esta nueva vereda, Penchuleo comparte sus propuestas, su visión crítica de 
la actual gestión y lo que debiera hacerse para asegurar la probidad en el uso de los fondos de gobierno. 

Eduardo Henríquez Ormeño 
eduardo henriquezGausoraltemuo.cl 

riginario de la comuni- 
(0) dad Mateo Ñirripil, co- 

muna de Lautaro, el 

periodista con estudios de de- 

recho y sociolingiiista, Luis 
Penchuleo Morales (41) es el 

candidato del oficialismo para 

ocupar la gobernación regional 
de La Araucanía, con la venia 

dela población votante, enoc- 
tubre próximo. 

Con una propuesta marca- 
daporsiete ejes que se refieren 
al fortalecimiento institucio- 
nal, crecimiento económico 

sostenible; seguridad, paz y en- 
tendimiento; infraestructura 

para la calidad de vida y com- 
petitividad regional; medio 
ambiente, seguridad hídrica y 
alimentaria; desarrollo huma- 

noysocial, e interculturalidad, 

artes y patrimonio regional, el 
candidato del F.A. confiesa por 
qué dejó la Dirección Nacional 
Conadi para tomar este reto y 
cómoseríasu gestión enel Gore. 

- Usted renunció en julio al 

cargo nacional que ocupaba en 
Conadi. ¿Por qué aceptasalir dela 

corporación y tomar esta respon- 

sabilidad, sinduda, más incierta? 
- Tiene que ver con cómo 

entiendo la política. Yo siem- 
pre la he entendido como pro- 
yectos colectivos, societales. 
Porlotanto, uno cuandoacep- 
ta entrar en política uno se po- 
neal servicio de aquello, en es- 
tecaso, auna visión de Región 
(...). Por ese mismo interés co- 

lectivo llego a hacerme cargo 
de Conadi, a solicitud del Go- 
bierno, y después sigo a dispo- 
sición para aportar a ese pro- 
yecto colectivo, y se decide que 
mi nombre es uno de los que 
podía ser candidato la gober- 
naciónregional. Seme pide es- 
taracá y acepto ese desafío. Mi 
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“Es imposible calificar positivamente la 
gestión (del Gore). Obviando aquello, la 
función pública se mide también por la 
capacidad de gestión y, específicamente, en 
la ejecución del presupuesto también 
estamos muy al debe, recién un 30% ya 
bien entrados en el segundo semestre”. 

manera de relacionarme con 
lascomunidades en Conadifue 
franca y directa, y creo queeso 
hace falta, una política ffanca y 
directa. 

-Hoy, cuando Chile tiene una 
herida que supura corrupción, 
¿cómoserecupera la confianza 
delelectorado? 

- Creo que la política es la 
culpable que estemos en una 
situación así y a nivel latino- 
americano, porque se le ha 
prometido sueños a la gente 
que terminan incumplidos. La 
política perdió la ética. Se ha 
dejado llevar por discursos 
grandilocuentes sin tener sen- 
tido dela realidad. Eso genera 
un descrédito. Son los políticos 
que llevan 30, 40 o 50 años. 
Por eso, vuelvo a reivindicar el 

tener unarelación cercana con 

la gente y sobre la base de la 
verdad. He visto candidatos 
que están prometiendo más 
policías, aumentar las penas, 
pero la pregunta que debe ha- 
cersela gente es ¿cómo lo hará 
sino tiene esas atribuciones? 

Esetipo de ejemplos terminan 
pasando la cuenta. 

-El Gore Araucanía está cru- 

zadoporuna investigación. ¿Cuál 
essuopinióndeltrabajo de Lucia- 
noRivasy delasacusaciones que 
pesansobrealgunos funcionarios 
por traspasos de fondosafunda- 
ciones? 

- Ahí, yo no puedo tener 
una opinión positivaa la luz de 
los antecedentes que están 
siendo investigados; me pare- 
ce una cuestión gravísima por- 

quese hizo mal uso de los re- 
cursos públicos y, derecha- 
mente, hay una corruptela en 
el gobierno regional de una 
buenacantidad demillonesde 
asignación directa que son in- 
vestigados(...) y porlos antece- 
dentes se sabe se leterminaron 
entregando a amigos y familia- 
res, y en algunos casos no se 
realizó la produccióno las acti- 
vidades del proyecto. Desde 
ese punto de vista es imposible 
calificar positivamente la ges- 
tión. Obviando aquello, la fun- 
ción pública se mide también 
por la capacidad de gestión y, 
especificamente, en la ejecu- 
ción del presupuesto también 
estamos muy al debe, recién 
hay un 30% ya bien entrados 
en el segundo semestre. Hay 
una mala calificación en glosas 
que son clave para la Región, 
comola glosa de innovación, la 
cual alcanza los 11 mil millones 
de pesos y que hoy tiene cero 
por ciento de ejecución; y que 
tieneque ver conla generación 
de conocimiento 

  

-Laopiniónpopular dice que 
estos traspasos defondos millo- 

arios son una vieja costumbre 
que no discrimina partidos ni 
coaliciones. ¿Quépropone usted 
para liderar una gestión más 
proba? 

- Bueno, existe una ley que 
en este caso no se ha aplicado 
de manera rigurosa. Pero más 
allá de la legalidad, que siem- 
preserá insuficiente, uno tiene 
que generar propuestas que 
apunten a la mayor transpa- 
rencia y probidad delos recur- 
sos públicos. Y hay un claro 
ejemplo, hoy siuusted se metea 
la página del Gore, práctica- 
mente, hay que ser un experto 
en informática para dar con la 
información. Ahí tenemos un 
problema de acceso. Lootro es 
quesoy partidario de hacer pú- 

blicaslas sesiones del Core pa- 
ra que las discusiones sean de 
público conocimiento... y la 
población sea la mejor fiscali- 
zadorade la inversión pública. 
Son medidas que un Gore pue- 
de adoptar sin necesidad de 
una modificación legal. 

- ¿Qué propuestas sustentan 
su candidatura y le ayudarán a 
construir una hoja deruta? 

- Lo primero adecir es este 
es un proceso cuyo primer año 
servirá para definir esa hoja de 
ruta, porque yo espero que los 
candidatos tengamos una vi- 
sión, pero la visión de región 
tiene que ser compartida con 
la ciudadanía, y tiene que ha- 
ber un proceso participativo 
de hacia dónde vamos. Noso- 
tros tenemossieteejes, pero lo 
que quiero decir es que La 
Araucanía tiene que tener una 
estrategia regional integral, 
una visión de hacia dónde va- 

mos y cómo soñamos la Re- 
gión, porque de lo contrario la 

gestión se transforma casi en 
un cajero automático cuya la 
meta es sólo la ejecución. Y 
hoy, necesitamos trabajar en 
las brechas históricas... 

— ¿Cuáles son las brechas his- 
tóricas que identifica? 

- La Araucanía tiene bre- 
chas que no tiene el resto del 
país. Esas brechas son el desa- 
rrollo social, la pobreza multi- 
dimensional por falta de opor- 
tunidades, porla ausencia del 
Estado, por falta de servicios, y 
tambiénen materia de produc- 
tividad. Yo digo que la Región 
también tiene atributos, pero 
esos atributos no se han pues- 
to en el centro de la estrategia 
de desarrollo regional y no se 
ha generado una política públi- 
ca del Gore. Uno de esos atri- 
butos es la diversidad cultural 
como una riqueza. Hay que de- 

jar de verla presencia del pue- 
blo mapuche como un proble- 
ma (...). El otro tema o brecha 
tiene que ver con el Agro, por- 
que teniendo suelos que son 
por naturaleza más fértiles pa- 
ra la agricultura no somos po- 
tencia agroalimentaria, no pro- 
ducimos siquiera para abaste- 
cera La Araucanía y no tene- 
mos una infraestructura derie- 
go como la que tienen otras re- 
giones. Ahí se requiere política 
degobierno(... igual que apo- 
yoalas Mipymes y el comercio 
localcon incentivos para gene- 
rar trabajo. Y lo tercero es que 
el criterio del Gore sealainver- 
sión pública, pero con un prin- 
cipio de equidad territorial. 

- ¿Cómo ve el escenario elec- 
toral este año para usted? Hay 6 

candidatos, diferentes presu- 
puestos de campaña y unareali- 

dadelectoral inclinada hacia el 

votante conservador... 

- Si uno la ve en la visión 

histórica es cierto, pero en las 
últimas elecciones se ha veni- 
do generando un cambio, y 
que ahora puede confirmarse 
O volver a la tendencia históri- 
ca. Enla pasadaelección dego- 
bernadores, que fue con voto 
voluntario, las 4 candidaturas 
que representan el mismo sec- 
tor que hoy represento como 
única candidatura fue amplia- 
mente mayoritaria en primera 
vuelta (..). Allílo que afectó la 
falta de unidad y la dispersión 
de votos. No digo que esos vo- 
1os estén en el bolsillo, pero 
hay un sector que se identifica 
con el bloque. Y si analizamos 
una elección con voto obligato- 
rio, el segundo proceso consti 
tuyente, paratodoelsector hu- 
bosobre 200 mil votos. Por lo 
tanto, hay un sector de La 
Araucanía que poco a poco se 
está volcando a las ideas más 
progresistas... 63 
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